

## Fernando Ángel Cubillos, emigrante colombiano

# TENEMOS LA OBLIGACIÓN MORAL DE CUIDAR A LOS ANCIANOS QUE NO PUDIERON RETORNAR A SUS PAÍSES

*Fernando Ángel Cubillos es un emigrante colombiano que, partiendo de Bogotá y tras una larga travesía por tierra y por mar, llegó a Alemania. Ahora está embarcado en el proyecto de construir una residencia multicultural para ancianos dentro de un ambiente de respeto a sus culturas y religiones. Este es, por ahora, su último sueño.*

José Manuel Iparaguirre. **Hannover (Alemania)**



> **F**ernando Ángel Cubillos tiene 53 años y un espíritu de aventura en clave de servicio a los demás que le ha llevado a comprometerse con los más necesitados.

**Ventana Europea:** Tengo la impresión que tú has concebido tu vida como una aventura y un reto, ¿es así?

**Fernando Ángel Cubillos:** Empezio por decir que siempre me he sentido inclinado a ayudar a la gente, especialmente a las personas enfermas y necesitadas. Desde muy joven ya estaba colaborando como socorrista en la Cruz Roja Colombiana. Cursé estudios de dirección de Seguridad Industrial y llegué a crear mi propia empresa, que más tarde vendería por 100

pesos a la que era mi socia para buscar nuevos horizontes mi vida.

### MARINERO EN TIERRA

**VE:** Y te lanzaste al mar...

**FAC:** Quise correr la aventura del mar y me enrolé en la tripulación de un barco mercante. Fui marino ocho años y en ese tiempo ejercí de socorrista allí donde mi presencia fue necesaria. Dando vueltas y más vueltas, un día desembarqué en Alemania y aquí me quedé.

**VE:** ¿Qué querías hacer en Alemania?

**FAC:** Trabajar en el campo que era mi especialidad pero Alemania ofrece pocas posibilidades a un emigrante y en vista de que no encontraba lo que buscaba, decidí dedicarme al cuidado de ancianos con lo que logré hacer de mi hobby mi trabajo diario.

**VE:** ¿Cómo lograste abrirte camino en este campo?

**FAC:** En una sociedad tan competitiva como la alemana las cosas nunca son fáciles pero todo marinero sabe que las aguas siguen detrás del horizonte. Aquí en Hannover he tenido que convertirme en marinero en tierra y reorientar mi brújula.

### SERVICIO PARA ENFERMOS

**VE:** Y más tarde te embarcaste en un nuevo proyecto...

**FAC:** Después de varios años en Hannover, vi que era el momento de crear un servicio Ambulatorio para el Cuidado de Enfermos implementándolo con la atención a las necesidades socio-culturales de los inmigrantes ("Gastarbeiter"). Para ello busqué a inmigrantes preparados para prestar esta ayuda.

Mi trabajo consistió en sensibilizar a las instituciones sanitarias de la necesidad de crear este servicio.

### ATENCIÓN PERSONALIZADA

**VE:** ¿En qué consiste el Servicio Ambulatorio?



**FAC:** En 1999 se fundó el primer "Ambulante Pflegedienst" teniendo como premisa el respeto a las personas en su totalidad. Es decir, servimos a las personas teniendo en cuenta sus costumbres y tradiciones y partiendo de ahí elaboramos el plan de trabajo individual para conseguir los mejores resultados para su salud y bienestar.

**VE:** Parece que la filosofía del proyecto está calando dentro y fuera de Alemania...

**FAC:** Durante estos años hemos participado en la creación de grupos de trabajo a nivel nacional, con participación del Gobierno y de otras entidades. Hemos publicado tres libros sobre el tema "Alter und Migration". En 2005 traspasamos las fronteras con la "Kampagna für eine Kultursensible Altenhilfe" en la que participaron varios países europeos, entre ellos Austria y Suiza, y nosotros coordinamos el grupo del Norte.

## BUSCARÁ AGUA DETRÁS DEL HORIZONTE

**VE:** Y no contento con este proyecto te has embarcado en otro todavía más ambicioso...

**FAC:** Ten en cuenta que, como marino que he sido, trato de buscar más agua detrás del horizonte. Hace cuatro años que empezamos a elaborar, con la misma filosofía del Servicio Ambulatorio, un proyecto de creación de una Residencia para Ancianos. Sorteamos algunos problemas económicos pero parece que se vislumbra la luz. En 2005, iniciamos las conversa-

< A la hora de atender a los ancianos hay que tener en cuenta sus diferentes culturas, costumbres y religiones. >

ciones con un grupo inversor que tiene en funcionamiento varios "Pflegeheime". Ese mismo año empezamos la construcción de un "Pflegeheim" siguiendo nuestra filosofía de tener en cuenta las diferentes culturas, religiones y costumbres de los residentes.

## HACER REALIDAD UN SUEÑO

**VE:** Describenos cómo será la Residencia...

**FAC:** Te explico cómo está planificada. Los lugares comunes -enfermería, comedor, salas de estar, etc.- van a ser decoradas con motivos multiculturales. Las habitaciones serán personalizadas para que cada residente se sienta como en su propia casa: españoles, turcos, latinoamericanos... La cocina se especializará en distintos platos para que los ancianos no pierdan el gusto por las comidas de su tierra. Habrá dos lugares de oración: una capilla cristiana y una mezquita.



## Del otoño al invierno

> **E**xplicaré con una imagen la peculiaridad de la Residencia que proyectamos. El otoño es una estación que da paso al invierno que parece triste pero si observamos los árboles vemos cómo sus hojas, antes de desprenderse, nos sorprenden con su gran variedad de colores. Así veo yo a los ancianos.

Queremos ofrecer a los ancianos una atención y unos cuidados dignos que hagan más llevadera su vejez. Son personas que emigraron con la esperanza de retornar a sus países y por distintas causas no pudieron realizar su sueño.

Cuando eran hojas de primavera, plétoricas de vida, trabajaron duro. Ahora, jubiladas, nos ofrecen la experiencia acumulada y su vida lejos de los suyos. Sentimos la obligación moral de cuidar a estas personas. Es lo mínimo que podemos ofrecerles después de haber colaborado en la reconstrucción del país que hoy goza de un bienestar gracias, en la parte que les corresponde, a su trabajo. ★

Hemos contactado con religiosos, sociólogos, pedagogos y geriatras que nos han ofrecido su colaboración.

Sabemos que sacar adelante este proyecto no es fácil pero estamos ilusionados con hacer realidad nuestro sueño. ★